

des deux pouvoirs et des deux autorités civils et religieux rétablirait l'harmonie et rendrait impossibles de nouvelles tentatives de désordres.

Enfin, en recevant l'ambassadeur d'Espagne le Pape lui a exprimé l'espérance d'une heureuse solution de toutes les difficiles affaires qui occupent tous les esprits dans ce royaume et a formulé ses vœux pour les Eglises et le clergé. Il a parlé aussi de la prochaine proclamation de la majorité du jeune roi d'Espagne auquel il adresse ses meilleurs souhaits au moment où il va monter sur le trône au milieu de tant de difficultés.

*L'Osservatore Cattolico* de Milan ajoute :

Voilà donc quel est ce noble et majestueux vieillard qui, parvenu au sommet des ans, assiste aux tentatives qui dans tous les Etats (comme si on obéissait à un plan prémédité) ont pour but de rendre toujours de plus en plus difficile l'action bienfaisante de l'Eglise. Il se montre avec une charité lumineuse, sait donner des preuves pareilles de fermeté apostolique et de sagace prudence, tantôt avertit comme un père, tantôt s'impose comme souverain et comme défenseur de ses fils persécutés. Il indique avec un zèle pastoral la véritable voie à ceux qui s'écartent du droit chemin pour leur éviter les tristes embûches de l'apostasie, et élève de la sorte dans notre esprit la figure déjà si grande de Léon XIII.

---